
Единственным ребенком, по-
страдавшим 3 апреля во время 
теракта в санкт-петербург-
ском метро, оказалась девочка 
из Барнаула. 

15-летняя Саша З. приехала в Север-
ную столицу со своей бабушкой Верой 
Александровной Зяблицкой, чтобы вы-
брать вуз для поступления.

Около 15 часов по московскому вре-
мени на перегоне между станциями 
«Технологический институт» и «Сенная 
площадь» произошел взрыв. По стече-
нию обстоятельств в вагоне находились 
гостьи из алтайской столицы. Внучку 
доставили в детскую больницу им. К.А. 
Раухфуса. Бабушка госпитализирована в 
клинику для взрослых, в официальных 
списках пострадавших, опубликован-
ных ГУ МЧС, ее имя пока не числится.

На момент подготовки материала 
известно: состояние девочки врачи 
оценили как средней степени тяже-
сти. Травмы обеих пострадавших не 
представляют угрозы для жизни.

СМИ писали, что у Александры об-
наружили черепно-мозговую травму 
и ожоги первой степени, а доктора 
якобы сделали ей операцию. Однако 
знакомые девочки не подтверждают 
эту информацию.

Пострадавшую посетил ее приятель, 
известный барнаульский блогер Роман 
Фильченков, который сейчас проживает 
в Санкт-Петербурге. На своей страничке 
в Twitter он утверждает, что девочка в 
порядке, на лице ожогов нет. На опубли-
кованных им фото видно только, что у 
Саши перевязана кисть руки.

По информации от источников «Ал-

тайской правды», на 4 апреля медики 
запланировали консилиум, на котором 
девочке установят точный диагноз.

Также жительницу Барнаула в день 
теракта навестила детский омбудсмен 
Анна Кузнецова. Она поинтересовалась, 
нужна ли помощь ребенку, ее семье 
и близким, а также переговорила с 
главврачом больницы Вячеславом 
Детковым.

Во вторник власти Барнаула вырази-
ли готовность оказать помощь постра-
давшим землякам. «Мы сразу же нашли 
контакты пострадавших, связались 
с Верой Александровной. Спросили, 
какая помощь им необходима. Готовы 
ее оказать», – сообщил глава админи-
страции Сергей Дугин на официальном 
сайте города.

Кроме того, материальную помощь 
пострадавшим и погибшим во время 

теракта выплатят власти Санкт-Петер-
бурга. Губернатор Георгий Полтавченко 
подписал постановление, согласно ко-
торому граждане с травмами средней 
и тяжелой степени тяжести получат 
по 500 тысяч рублей. Тем, у кого легкая 
степень, выдадут по 250 тысяч, а семьям 
погибших – по одному миллиону рублей.

По последним данным, в результате 
теракта погибли 11 человек, более 50 
получили травмы, 45 человек находят-
ся в больницах. Следствие возбудило 
уголовное дело по статье «Террористи-
ческий акт». По предварительной ин-
формации, взрыв произвел смертник. 
Правоохранители предполагают, что 
это 23-летний уроженец Средней Азии.

Алёна ИВАНОВА
(фото предоставлено пресс-службой 
уполномоченного по правам ребенка 

при президенте РФ)
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
6 апреля Ветер западный, 10-15 м/сек.,

порывы до 17-22 м/сек., по краю
снег, мокрый снег, гололед.

7 апреля Ветер западный, 5-10 м/сек.,
с усилением до 15 м/сек., снег,
мокрый снег, гололед.

Ветер западный, 5-10 м/сек.,
с усилением до 16 м/сек., по краю
снег, мокрый снег, гололед .
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  НОВОСТИ .
Сибирские спасатели
прибыли на Алтай

В Алтайский край прибыла аэромобильная группи-
ровка Сибирского спасательного центра МЧС России. 
Это 60 спасателей на 23 вездеходах, оснащенных специ-
альным оборудованием. Также в их распоряжении шесть 
плавсредств.

Как сообщает пресс-служба ГУ МЧС России по краю, спасатели 
проведут работы по инженерному обеспечению безаварийного 
пропуска паводковых вод в Тальменском, Краснощековском 
и Быстроистокском районах.

Группировка Сибирского спасательного центра МЧС России 
будет работать в крае до полной стабилизации паводковой 
обстановки. 

На благоустройство
Барнаула и Алейска

Губернатор Александр Карлин подписал распоряже-
ние о выделении 36,5 млн рублей Барнаулу и Алейску на 
благоустройство и озеленение.

Основную часть субсидии – 35,8 млн рублей получит Бар-
наул. Будут проведены работы по реконструкции объектов 
озеленения на участках центральных улиц и местах пребы-
вания горожан.

Алейску перечисляют 700 тыс. рублей. В городе планиру-
ются создание полезащитного насаждения вокруг полигона 
твердых бытовых отходов и реализация мероприятий по 
благоустройству и озеленению.

Напомним, Алтайский край стал участником двух новых 
проектов партии «Единая Россия» по благоустройству: «Пар-
ки малых городов» и «Городская среда». Объем федеральной 
субсидии Алтайскому краю составил свыше 527,8 млн, при 
этом доля софинансирования из краевого бюджета – 52,1 
млн рублей.

Кашу маслом
не испортишь

Производство нерафинированных растительных масел 
за пять лет – с 2012 по 2016 год – в Алтайском крае увели-
чилось в 1,8 раза. При этом подсолнечного масла стали 
производить больше в 2,1 раза, рапсового – в 1,6 раза.

Положительная динамика производства сохранена и в 2017 
году. С начала года объемы выработки нерафинированного 
растительного масла выросли на 6,4%, рафинированного рас-
тительного масла – на 1%.

По данным управления по пищевой, перерабатываю-
щей, фармацевтической промышленности и биотехноло-
гиям, переработкой масличных культур в крае занимается 
около 100 предприятий. Их расчетная производственная 
мощность составляет около 420 тыс. тонн переработки 
маслосемян в год.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Профессиональный подход
Команда Алтайской гильдии пекарей и кондитеров во-

шла в тройку лучших на V профессиональном Российском 
чемпионате по хлебопечению и XIV профессиональном 
чемпионате по хлебопечению «Пекарь Сибири».

Мероприятие проходило в рамках Международного форума 
«Пищевая индустрия» в Красноярске 29 – 31 марта. Региональ-
ную команду представляли специалисты компаний «Гудвилл» 
и «Крендель».

Основными критериями оценки профессионального ма-
стерства кроме скорости работы были вкус изделия, творче-
ский подход, порядок на рабочем месте, настроение в команде 
и взаимовыручка.

Как сообщает краевое профильное управление, для алтай-
ских пекарей это первая серьезная победа в соревнованиях 
подобного уровня. Благодаря этому успеху они получили 
возможность участвовать в профессиональном семинаре в 
Санкт-Петербурге. 

Евгений ШУМИЛОВ

Храним традиции. Шагаем в будущее
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  ЧП .
Питерский теракт коснулся и нас

  ЦИФРА .

По данным крайстата, 
за отчетный период узами 
Гименея связали себя 1587 
пар. Это на 89 браков больше, 

чем в 2016 году. Количество 
разводов сократилось на 11 
– распалось 1529 семей.
Светлана ЯКОВЛЕВА

Обручальное кольцо –
не простое украшенье

Об этом журналистам кра-
евых СМИ сообщил министр 
сельского хозяйства Алтайско-
го края Александр Чеботаев. 
Подготовка к новой посевной 
в регионе, по его словам, идет 
в плановом режиме.Г  № 1

В 2017 году сельскохо-
зяйственные культуры в 
Алтайском крае планируют 
разместить на площади 5,4 
миллиона гектаров. Посевы 
зерновых и зернобобовых со-
ставят 3,6 миллиона га. Яровой 
сев предстоит провести на пло-
щади 4,7 миллиона гектаров. 
Продолжается работа по рас-
ширению площади озимых 
культур. Под урожай 2017 года 
посеяно 184,5 тысячи, что на 
12,5 тысячи гектаров (7%) боль-
ше прошлого года. Из них 145 
тысяч гектаров занимает ози-
мая пшеница (+ 13 тыс. га). Со-
стояние озимых в настоящее 
время в основном хорошее и 
удовлетворительное.

Хозяйства полностью обе-
спечены семенами, 94% из них 
– кондиционные. С начала 
года приобретено 38 тысяч 
тонн минеральных удобре-
ний, что соответствует уров-
ню 2016 года. При этом цены 
на минеральные удобрения 
пока сохраняются на уровне 
декабря 2016 года.

Обеспеченность сель-
хозпредприятий края дизель-
ным топливом и бензином 
превышает 70%, особых про-
блем в формировании необхо-
димых запасов этих ресурсов 
не наблюдается. Готовность 
техники к посевным работам, 
включая тракторный парк, 
составляет 90%.

П  
Кроме того, сегодня Алтай-

ский край является лидером в 
России по объемам освоения 
аграрной господдержки. На 
счета сельхозтоваропроизво-
дителей поступило уже по-
рядка 1,1 миллиарда рублей. 
Объем средств, запланиро-
ванных на первый квартал 
нынешнего года, профинан-
сирован аграриям полностью.

Александр Чеботаев отме-
тил, что в начале года основ-
ное внимание правительства 
края было сосредоточено на 
наиболее востребованных в 
период подготовки к посевной 
видах поддержки – погектар-
ной и молочной субсидиях. 
Всего в 2017 году на получе-
ние погектарных субсидий 
от сельхозтоваропроизводи-
телей края поступило 2063 
заявки, и аграрии по этой 
позиции выбрали уже 71% 
годового лимита господдерж-
ки. Оставшиеся средства хо-
зяйства должны получить в 
апреле. На таком же уровне 
доведены сельхозпредприя-
тиям и молочные субсидии.

По словам министра, в этом 
году механизм их предостав-
ления был изменен как на 
федеральном, так и на регио-
нальном уровне. При этом на 
уровне Федерации учтены 
предложения Алтайского 
края по совершенствованию 
механизма распределения 
поддержки. 

Из данного вида поддержки 
были исключены субъекты 
РФ, получившие наивысшие 
финансово-экономические 
результаты в области расте-
ниеводства. Для субъектов 

с менее благоприятными 
природно-климатическими 
условиями производства 
сельхозкультур, в том числе 
и Алтайского края, введен 
коэффициент увеличения 
доли субсидии. В 2017 году 
он составил 1,7.

Александр Чеботаев сооб-
щил журналистам, что после 
обращений из регионов (в том 
числе губернатора Алтайско-
го края Александра Карлина) 
Минсельхозом России приня-
то решение об увеличении ли-

мита субсидий по льготным 
краткосрочным кредитам до 
уровня прошлого года. Для 
Алтайского края лимит был 
увеличен до 333,4 миллиона 
рублей, что позволяет нам 
привлечь кредиты на общую 
сумму 4,44 миллиарда рублей. 

Сейчас на рассмотрении бан-
ков находится 113 заявок 
от сельхозпредприятий на 
сумму кредитов 2,6 милли-
арда рублей, в том числе на 
сумму 1 миллиард рублей от 
предприятий агрохолдингов 

группы компаний «Доминант» 
и «Агросибирь», которые не 
обеспечены лимитами.С    

Всего на развитие сель-
ского хозяйства края в 2017 
году планируется направить 
около 3,6 миллиарда рублей, 
в том числе около 2,7 милли-
арда рублей из федерально-
го бюджета и 922 миллиона 
рублей – из краевого. При 
распределении субсидий на 
региональном уровне, как и в 
прошлые годы, учитываются 
гидротермический коэффи-
циент по почвенно-климати-
ческим зонам края, наличие 
и развитие в хозяйствах жи-
вотноводства, в первую оче-
редь молочного скотоводства. 
Таким сельхозпредприятиям 
к базовым ставкам субсидий 

установлены более высокие 
коэффициенты.

Кроме того, ставка под-
держки определяется с уче-
том достигнутого уровня 
урожайности сельхозкуль-
тур в зависимости от сред-
нерайонных показателей. 
На ее размер также влияет 
уровень заработной платы 
работников хозяйства, итоги 
проверки семян на посевные 
качества. В этом году в каче-
стве нового условия получе-
ния погектарной субсидии 
введено предоставление па-
спорта землепользователя. 
По мнению Александра Чебо-
таева, это должно позволить 
провести инвентаризацию 
сельскохозяйственных земель 
и активизировать работу 
сельхозпредприятий по их 
оформлению и эффективному 
использованию.

Константин СОМОВ

Запас прочности

5 апреля 1957 года, № 80
«Исполком Барнаульского городского Совета депутатов 

трудящихся, по предложению Советов Железнодорожно-
го, Центрального и Октябрьского районов, вынес реше-
ние об уплотнении контор, учреждений и организаций. 
Высвободившиеся помещения решено оборудовать под 
квартиры.

В течение месяца путем уплотнения контор, учрежде-
ний и организаций высвобожден 691 квадратный метр 
жилой площади, где оборудуется 41 квартира, из них по 
Железнодорожному району – 15 квартир и по Центральному 
району – 26 квартир. Некоторые квартиры, как, например, 
в помещении «Вторчермета», частично заселены жильцами, 
остальная жилплощадь ремонтируется».

Стиль и орфография приведенных материалов сохранены.

ХРОНИКИ АП
Увеличивается

жилищный фонд города

1587
   
    

ПОДПИСКА‐2017
Уважаемые читатели!

7 апреля в центральном отделении связи
г. Барнаула по адресу: пр. Ленина, 54 в 10.00 состоит-
ся День подписчика. Всех подписавшихся на газету 
«Алтайская правда» в этот день ждут подарки 
и скидки. Успевайте выгодно оформить подписку.

На правах рекламы.

В Алтайском крае за январь-февраль за-
регистрировано больше браков, чем на ту 
же дату 2016 года.

Сашу З. в день теракта навестила детский омбудсмен Анна Кузнецова.

Финансовые результаты прошедшего года, когда 
более 90% хозяйств в этой отрасли сработали 
с прибылью в 12 миллиардов рублей, позволили 
сформировать запас прочности у аграрных 
предприятий края для успешного проведения 
весенних полевых работ. 
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Техника готова к выходу в поле.
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Повлияет ли паводок 
на туристические объекты?

В Алтайском крае числится 725 коллективных мест разме-
щения, включая детские оздоровительные лагеря и сельские 
«зеленые дома». Из них в зоне возможного подтопления в па-
водок находится порядка 60 объектов, сообщили «Алтайской 
правде» в региональном управлении по туризму.

Туристические объекты, попадающие в зону риска, распо-
лагаются вдоль проточных водоемов, на крупных реках, таких 
как Бия, Катунь, Песчаная, Чарыш, Ануй. Однако в управле-
нии призывают туристов не паниковать раньше времени, 
поскольку прогноз не окончательный и основан на данных 
наводнения 2014 года. Более того, в том году основная часть 
пострадавших туробъектов возобновила свою деятельность 
уже ко Дню России.

Коллективные места размещения в Алтайском крае рас-
считаны на 50,8 тыс. коек, в том числе 19,6 тыс. мест кругло-
годичных.

Работа для молодых
За последние 11 лет уровень регистрируемой безработицы 

среди молодежи Алтайского края уменьшился в пять раз.
В начале 2017 года в службе занятости числилось 2,9 тыс. 

безработных молодых людей 16 – 29 лет. В начале 2006 года 
таковых было 23 тысячи.

На 1 января 2017 года служба занятости зафиксировала уро-
вень безработицы среди молодых в 0,7% к трудоспособному 
населению. На ту же дату 2006 г. этот показатель составлял 3,8%.

В Министерстве труда и соцзащиты края эту тенденцию 
связывают с успешной реализацией госпрограммы «Кадры для 
экономики», господдержкой молодых специалистов и работой 
по прогнозированию.

Также в ведомстве отмечают, что на рост занятости повлияло 
создание навигатора «Первые шаги в будущее», где с профессиями 
можно знакомиться в ходе видеоэкскурсий и через виртуальные 
интервью. Для него в 2016 году сделали мобильную версию с 
подпиской на новостную ленту.

Алёна ИВАНОВА

Знания 
лишними не бывают

Три дня на специальном семинаре, организованном Ал-
тайским педуниверситетом и администрацией Алейска, 
педагоги города изучали специфику обучения детей с огра-
ниченными возможностями здоровья.

В семинаре, который проходил на базе школы № 2, приняли 
участие около восьмидесяти учителей. Заместитель директора 
Института проблем инклюзивного образования Московского 
государственного психолого-педагогического университета 
кандидат педагогических наук, доцент Елена Кутепова рас-
сказала о законодательных основах организации получения 
образования детьми с ограниченными возможностями здоровья, 
представила варианты адаптированных основных общеобра-
зовательных программ, условия их разработки и реализации, 
структуру и содержание разделов.

В последующие два дня педагоги продолжили изучение 
особенностей и технологии психолого-педагогического сопро-
вождения детей с ограниченными возможностями здоровья во 
время курсовых занятий. Их провели преподаватели Алтайского 
педагогического университета.

Людмила ЕРМОЛИНА

Первый космический
С 12 по 14 апреля в крае впервые пройдет фестиваль космо-

са «Я. Алтай. Вселенная». Он будет посвящен памяти Германа 
Титова, 80-летию образования региона и Дню космонавтики.

Как сообщили в алтайском музее Германа Титова, 12 апреля 
в селе Полковниково откроется выставка детского техническо-
го творчества. Также состоятся авиашоу моделей самолетов и 
мастер-классы.

В этот же день пройдет художественно-публицистическая 
программа «Алтайский край – дорога в космос». Ее участниками 
станут сотрудники предприятий, связанных с космической 
отраслью, военнослужащие космических войск, школьники 
региона.

13 апреля в музее состоится молодежная конференция «Мо-
лодежь Алтая – космосу». Она станет заключительным этапом 
краевого конкурса учебно-исследовательских работ «Алтай 
космический».

14 апреля в барнаульском кинотеатре «Премьера» откроется 
выставка «Г.С. Титов – звездный сын Алтая». Также пройдет 
кинопрограмма «Девять минут до орбиты».

Светлана ЯКОВЛЕВА

Оснастить и обучить
Симуляционный центр АГМУ откроет филиал в Алтайском 

краевом клиническом перинатальном центре «ДАР».
Алтайский государственный медицинский университет 

получил 36 млн рублей из федерального бюджета на оснаще-
ние Симуляционного центра. Средства будут направлены на 
приобретение специального оборудования по акушерству, 
гинекологии и неонатологии. В распоряжении врачей и студен-
тов появятся новые роботы-симуляторы рожениц, фантомы 
новорожденных, лапароскопический виртуальный симулятор 
для проведения гинекологических операций, а также реани-
мационные системы для недоношенных детей.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Чтобы провести очеред-
ной прием по личным 
вопросам, члену прези-
диума регионального 
политсовета «Единой 
России», депутату Го-
сударственной думы 
Ивану Лоору пришлось 
проехать более 460 ки-
лометров, чтобы на 
очередной региональной 
неделе посетить Табун-
ский район, входящий 
в его избирательный 
округ.

– Процедура, как всегда, на-
зывалась «Прием по личным 
вопросам», но в Табунском 
районе трудятся удивитель-
ные люди – на прием пришли 
многие, но ни один из них не 
обратился с проблемой лич-
ного, индивидуального харак-
тера, – делится впечатлением 
о посещении района депутат 
Государственной думы Иван 
Лоор. – Все вопросы касались 
деятельности сельского совета 
и муниципалитета в целом.

Есть в Табунском районе 
село с красивым названием 
– Хорошее. С него и началось 
посещение муниципалите-
та. Там живут люди с особым 

укладом жизни, честные и 
трудолюбивые. Само село 
выглядит нарядным – на 
окнах большинства домов 
окрашенные наличники, ров-

ный штакетник, в каждом 
доме большое подворье для 
скота и птицы, но мусора нет 
ни в ограде, ни за оградой. 
Но и это не главное отличие. 

В этом селе у большинства 
семей по семь и более детей. 
Именно этим и был вызван 
вопрос, с которым к депутату 
Государственной думы об-
ратился директор ООО «Хо-
рошенское» И.П. Шартнер. 
Кстати, он сам воспитывает 
десятерых сыновей и дочку. 
В семье уже 11 внуков растет. 
По мнению Ивана Петрови-
ча, в ряде регионов страны 
семьям, имеющим более 10 
детей, выделяется в личное 
пользование микроавтобус. 
«Нельзя ли такую социаль-
ную гарантию применить в 
Алтайском крае? В селе Хо-
рошем четыре семьи имеют 
10 и более детей. Есть у нас 
семья, воспитывающая 17 
детей. Им очень нужен транс-
порт».

– Я внимательно изучу по-
ложение дел в вашем селе, 
буду делать все для распро-
странения вашего образа жиз-
ни в других селах края и по 
мере возможностей приложу 
все силы для решения вашего 
вопроса, – ответил Иван Лоор.

Соб. инф.

Продолжат сотрудничество
Внешнеторговый обо-
рот между Алтайским 
краем и Республикой Та-
тарстан составляет 3 
млрд рублей.

Представители органов вла-
сти и руководители предприя-
тий региона под руководством 
заместителя председателя 
Правительства Алтайского 
края, министра экономиче-
ского развития Николая Чи-
някова работали в Татарстане.

По словам заместителя пре-
мьер-министра Татарстана – 
министра промышленности 
и торговли Альберта Каримо-
ва, Алтайский край является 
надежным и перспективным 
партнером. В прошлом году 
внешнеторговый оборот 
между регионами составил 3 
млрд рублей. В числе крупных 

поставщиков продукции из 
Татарстана – Заинский сахар-
ный завод, группа компаний 
«КАМАЗ», Альметьевский ин-
струментальный завод. Пред-
приятия отгружают в Алтай-
ский край сахар, растительное 
масло, транспортные сред-
ства, синтетические моющие 
средства, трубы, медицинские 
изделия. В то же время наш 
регион является надежным 
поставщиком в республику 
продовольственной продук-
ции, а также автомобильных 
шин, лекарственных средств и 
медицинского оборудования.

– Безусловно, есть потен-
циал для расширения сотруд-
ничества и взаимодействия 
между нашими предприяти-
ями, в том числе по реализа-
ции проектов в строитель-
стве, энергетической сфере, 
здравоохранении, туризме, 

молодежной политике и 
спорте. Уверен, что деловой 
визит делегации Алтайского 
края станет дополнительным 
импульсом для дальнейшего 
развития взаимоотношений, 
– отметил в ходе переговоров 
Альберт Каримов.

В свою очередь Николай Чи-
няков напомнил, что в июне 
2016 года в ходе работы Петер-
бургского международного 
экономического форума гу-
бернатор Александр Карлин и 
президент Татарстана Рустам 
Минниханов договорились о 
необходимости более эффек-
тивно использовать потенци-
ал двух регионов, увеличивать 
товарооборот, в том числе 
наращивать поставки высо-
котехнологичной продукции.

В ходе переговоров стороны 
договорились развивать ряд 
перспективных направлений 

сотрудничества. Рассмотрели 
возможности поставок в Татар-
стан алтайских напитков, в 
том числе пивоваренной про-
дукции, минеральной воды, 
безалкогольных газирован-
ных напитков Бочкаревского 
пивоваренного завода.

С предложением о по-
ставках инновационных хи-
мических реагентов (проти-
вотурбулентных присадок, 
деэмульгаторов, ингибито-
ров коррозии) для нефтяной 
промышленности Татарстана 
выступила компания «Ал-
тайхимпром». В свою очередь 
предприятие заинтересовано 
в приобретении в республике 
продукции компании «Ниж-
некамскнефтехим».

Компания «Редукцион-
но-охладительные установки» 
заинтересована в поставках 
на предприятия Татарстана 

выпускаемой энергетической 
арматуры и элементов трубо-
проводов, предназначенных 
для установки в системах те-
пловых и атомных электро-
станций, на предприятиях 
химического и нефтехими-
ческого сектора, трубопрово-
дах, транспортирующих пар 
и воду.

Представители алтайской 
компании Zias Machinery, ко-
торая специализируется на 
обработке листового метал-
ла, предложили развивать 
сотрудничество в области 
контрактного производства 
изделий из металла, в том чис-
ле с предприятиями автомо-
бильной, строительной, про-
мышленной отрасли, а также 
с производителями товаров 
народного потребления.

Подготовила 
Кристина ЛИВЕР

Освободили 
на учениях
В Алейске прошли ко-

мандно-штабные учения 
по реагированию служб 
при угрозе совершения 
террористических актов.

В них были задействова-
ны сотрудники УФСБ, МЧС 
и СУ СК России по Алтайско-
му краю, мотострелковой 
бригады, представители 
краевой администрации и 
медицинской службы. Всего 
более 160 человек и семнад-
цать единиц техники. В ходе 
учений отрабатывались две 
вводные версии. А именно: 
обнаружение взрывного 
устройства в помещении 
железнодорожного вокзала 
станции «Алейская» и захват 
заложников вооруженны-
ми террористами в одном из 
административных зданий 
города.

Сотрудники задейство-
ванных ведомств быстро 
блокирова ли объект ы 
теракта, провели эвакуацию 
населения из опасной зоны, 
локализовали очаги возмож-
ной угрозы взрыва. Сла-
женность и оперативность 
проведенной работы позво-
лила создать необходимые 
условия для освобождения 
заложников, задержания и 
нейтрализации террористов 
и их пособников.

По итогам учений дей-
ствиям оперативных групп 
была дана удовлетворитель-
ная оценка. Оперативный 
штаб благодарит население 
за понимание и поддержку 
в решении общей задачи 
обеспечения безопасности.
Людмила ЕРМОЛИНА, 
Филипп СУХНО (фото)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
  ИНФРАСТРУКТУРА.

  АКТУАЛЬНО.

  КОНТАКТЫ.
  СТАТИСТИКА.

  КРАТКО.

Путепровод к сентябрю

Хорошее – в дело!

На барнаульском шоссе Лен-
точный бор началась рекон-
струкция путепровода. Это 
часть проекта по  расши-
рению проезжей части на 
участке от улицы Власихин-
ской до улицы Кутузова.

Половина дороги перекрыта для 
движения и огорожена, по краям 
бетонных плит для безопасного 
проезда транспорта в ночное время 
установлены цветные фонарики, по-
хожие на большие микрофоны. Фы-
рчит дорожная техника, стрекочет 
в руках рабочих фреза, начальство 
деловито снует по железнодорожному 
мосту, контролируя, как идет демон-
таж асфальтобетонного покрытия. 
Дорожники обещают автомобили-

стам с лихвой компенсировать вре-
менные неудобства. Через несколько 
месяцев через путепровод пройдет 
четырехполосная автомагистраль 
вместо прежней, двухполосной. По 
плану весь объект должен быть сдан 
в октябре, но подрядчики обещают 
управиться на месяц раньше, если, 
конечно, погода не подведет.

Необходимость в расширении 
трассы назрела давно, поскольку про-
ходимость на этом участке довольно 
высокая – 19 600 автомобилей в сутки. 
Дорожники вспоминают, что зимой 
2015 – 2016 годов пробки на трассе на-
чинались от реки Барнаулки. Чтобы 
ликвидировать заторы на объездной 
дороге, из краевого бюджета выде-
лено 210 миллионов рублей. Работы 
по расширению подъездных путей 
протяженностью 2,5 километра, веду-

щих к мосту, начатые в 2016 году, уже 
значительно увеличили пропускную 
способность. Проблема пробок вовсе 
перестанет быть актуальной, когда 
реконструируют путепровод.

По словам Николая Данилина, 
директора Барнаульского ДСУ-4, 
расширение проезжей части на мо-
сту произойдет за счет наращения с 
обеих сторон монолитного бетона. В 
конце концов ширина путепровода 
увеличится практически в два раза 
и составит 16 метров.

– Когда строили этот мост в 1996 
году, уже закладывали три полосы. 
Третья предназначалась для буду-
щей теплотрассы. В результате ее 
тянуть не стали, а короб остался. Нам 
предстояло его убрать и нарастить 
путепровод по краям, – говорит он.

Работы по демонтажу асфальтового 

покрытия ведутся в дневное время, а 
когда начнется укладка асфальта, до-
рожники перейдут на ночной график, в 
период менее интенсивного движения. 
В правой части моста работы закон-
чатся уже в июне и начнутся в левой.

Так как нагрузка на сооружение 
возрастет, потребуется дополнитель-
ное укрепление опор. Данные работы 
будут производиться в определен-
ные часы по согласованию с желез-
нодорожниками, чтобы обеспечить 
безопасность рабочих.

Еще один плюс реконструкции 
участка заключается в том, что по 
всей длине протянут освещение, а на 
путепроводе для пешеходов обновят 
тротуары.

Как отметил Иван Гармат, заме-
ститель председателя городского 
комитета по дорожному хозяйству, 

благоустройству, транспорту и связи 
города Барнаула, администрация 
города ведет планомерную работу по 
увеличению пропускной способно-
сти основных транспортных артерий 
города. В 2014 году расширили трассу 
на ул. Кутузова, в 2015-м – на ул. Вла-
сихинской и Загородной. В данный 
момент начата реконструкция путе-
провода на шоссе Ленточный бор.

– Это большое благо для горожан, 
поскольку у нас появится магистраль, 
связывающая основные части горо-
да, – считает Иван Гармат. – В пер-
спективе планируется расширение 
трассы на всем протяжении шоссе 
Ленточный бор и строительство 
развязки на пересечении шоссе со 
Змеиногорским и Южным трактами.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА 
(фото автора)

  НОВОСТИ .

Сейчас дорожники снимают верхний слой покрытия.

КСТАТИ
В рамках федерального проекта «Безопасные и качественные 
дороги» в Барнауле этим летом начнется глобальный дорожный 
ремонт. Будет отремонтировано 25 улиц, а также несколько 
участков федеральных и региональных трасс на подъездах к горо-
ду. На это будет направлено 1331,145 миллиона рублей, из них 637,5 
миллиона – из бюджета края, остальные – из федерального. В ре-
зультате отремонтируют основные дороги, такие как проспект 
Красноармейский, ул. Советской Армии, проспект Космонавтов, 
Южный тракт и другие. Свои предложения по ремонту участков 
дорог вносят жители города, уже поступило более 290 обращений. 
Сейчас проводится процедура электронных аукционов по определе-
нию подрядных организаций на ремонтируемые объекты, а в нача-
ле мая на улицах города уже заработает дорожная техника.
Барнаульцы могут подать свои просьбы и предложения по 
ремонту участков дорог до 15 апреля по электронной почте: 
barnaulskaya.aglomeratsiya@mail.ru, либо заполнить форму по 
ссылке: barnaul.org/dorogi/. Узнать, вошла ли ваша улица в перечень 
25 запланированных, можно на сайте Барнаульской агломерации 
по ссылке: bkd.rosdornii.ru/agglomeration/barnaulskaya/.

Прием по личным вопросам.

К декабрю 2016 года

Март 
2017 года

I квартал 
2017 года

Все товары и платные 
услуги 

100,1 %

Продовольственные 
товары 

снижение на 
0,3 % 

снижение 
в 4,1 раза

Непродовольственные 
товары 

снижение на 
0,4 %

снижение 
в 1,8 раза

Платные услуги 
на прежнем 

уровне
на прежнем 

уровне

По данным Алтайкрайстата.

Индекс потребительских цен по Алтайскому 
краю за январь-март 2017 года

На отдельные продовольственные товары отмечалось сни-
жение средних цен: огурцы свежие подешевели на 17,2%, поми-
доры – на 4,3%, овсяные хлопья «Геркулес» – на 4,6%, сахар-песок 
– на 4,1%, крупа гречневая – на 3,9%, сыры сычужные твердые 
и мягкие – на 3,4%, консервы фруктово-ягодные для детского 
питания – на 2,2%.
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Посвятила себя здоровью людей

Министерство здравоохра-
нения Алтайского края выра-
жает глубокое соболезнова-
ние родным и близким по по-
воду смерти Чуликовой Екате-
рины Анатольевны, главного 
врача краевого государствен-
ного бюджетного учреждения 
здравоохранения «Кожно-ве-
нерологический диспансер, г. 
Бийск».

Чуликова Екатерина Ана-
тольевна окончила Алтай-
ский государственный меди-
цинский институт по специ-
альности «Педиатрия». По-
сле окончания института всю 
трудовую деятельность посвя-
тила делу охраны здоровья 
населения в Алтайском крае.

С августа 1992 по февраль 
2005 работала участковым 
врачом-педиатром детской 
городской поликлиники № 2 
г. Бийска.

В 2005 году Екатерина Ана-
тольевна назначена на долж-
ность главного специалиста 
по лечебной работе комитета 
администрации г. Бийска по 

здравоохранению, в 2006 пе-
реведена на должность заме-
стителя председателя комите-
та  по детству и родовспомо-
жению.

За организаторские способ-
ности и высокий профессио-
нализм в 2007 году Екатери-
ну Анатольевну назначили 
начальником комитета адми-
нистрации г. Бийска по здра-
воохранению, которым она 
руководила до 2011 года. По-
сле его реорганизации в 2012 
году Екатерина Анатольевна 
возглавляла Бийский отдел 
Главного управления Алтай-
ского края по здравоохране-
нию и фармацевтической де-
ятельности.

После расформирования 
отдела Бийского межрайон-
ного медицинского округа 
Екатерина Анатольевна тру-
дилась в должности заме-
стителя главного врача Пер-
вой городской поликлини-
ки г. Бийска, а с августа 2016 
года назначена на должность 
главного врача кожно-вене-
рологического диспансера 
г. Бийска.

Екатерину Анатольевну на 
всех занимаемых должностях 
отличали высокий професси-
онализм, исключительная 
честность, добропорядоч-
ность и внимание к коллегам 
и подчиненным, умение ори-
ентироваться и принимать 
решения в сложных произ-
водственных ситуациях.

Екатерина Анатольевна за-
помнится нам как интеллигент-
ный, эрудированный, очень от-
зывчивый и добрый человек.

Министерство здравоохране-
ния Алтайского края.

ЧУЛИКОВА
Екатерина Анатольевна

Помним и скорбим

КИБКАЛО
Александра Моисеевна

3 апреля 2017 года ушла из жиз-
ни Герой Социалистического Тру-
да Александра Моисеевна Кибкало.

Вся жизнь Александры Моисеев-
ны была связана с поселком Мир-
ный Родинского района Алтайско-
го края.

Её трудовая деятельность нача-
лась в 1954 году. Работая сакманщи-
цей, стригальщицей на кошаре, она 
зарекомендовала себя как человек, 
для которого характерны большое 
трудолюбие, добросовестное отно-
шение к любому делу. К своей ра-
боте Александра Моисеевна всегда 
подходила творчески и добивалась 
высоких показателей. В течение 5 
лет А.М. Кибкало была чемпионом 
Алтайского края по стрижке овец, 
неоднократно принимала участие в 

конкурсах, где занимала призовые 
места.

Любовь к родной земле, уважение 
к труду позволили Александре Мои-
сеевне стать еще и первоклассным 
механизатором. Отличное знание 
техники, рациональное использова-
ние каждой минуты, умелый выбор 
приемов работы на комбайне по-
зволили добиться желаемых успе-
хов. За высокие показатели в рабо-
те в 1970 году была награждена ор-
деном Ленина и ей было присвоено 
звание «Заслуженный механизатор 
сельского хозяйства Российской 
Федерации». В 1972 году за заслуги 
в труде Александра Моисеевна на-
граждена вторым орденом Ленина, 
в этом же году ей присвоено звание 
Героя Социалистического Труда.

Все накопленные знания и прак-
тический опыт стремилась пере-
дать молодым специалистам, явля-
ясь для них учителем и наставни-
ком. Она взрастила достойную сме-
ну трудолюбивых, рачительных, 
любящих свою Родину людей. Нахо-
дясь на заслуженном отдыхе, Алек-
сандра Моисеевна вела активную 
общественную жизнь, являлась чле-
ном  Совета старейшин при Губерна-
торе Алтайского края.

Светлая память о хорошем чело-
веке, великом труженике навсегда 
останется в наших сердцах.

А.Б. Карлин, А.А. Романенко, 
М.П. Щетинин, С.А. Локтев, 

А.Н. Лукьянов, С.Н. Серов, 
Н.А. Капура, В.А. Мещеряков, 

В.Г. Притупов, В.В. Снесарь, 
Н.Н. Чиняков, А.Е. Щукин, 

А.Н. Чеботаев.

Депутаты Алтайского краевого Законодательного Собрания вы-
ражают искренние соболезнования родным и близким Героя Социа-
листического Труда

КИБКАЛО
Александры Моисеевны

по  поводу ее смерти.
Разделяем горечь утраты. Скорбим вместе с вами.

Памяти товарища

БАЙДИКОВ
Николай Степанович

На 69-м году ушел из жизни Ни-
колай Степанович Байдиков – гене-
ральный директор АО «Алтайский 
бройлер».

Родился Николай Степанович 
2 января 1949 года в селе Бочков-
ка Белгородского района Белгород-
ской области.

Трудовую деятельность Николай 
Степанович начал в 1966 году сле-
сарем строительно-монтажного 
управления РСУ № 6 в г. Харькове.

С 1968 по 1971 гг. служил в рядах 
Вооруженных Сил.

В 1977 году он окончил Харьков-
ский институт инженеров комму-
нального строительства. Продолжи-
тельное время был главным инже-
нером комбината благоустройства 
горисполкома г. Златоуста Челя-
бинской области. Дальнейшая его 
трудовая деятельность была связа-
на с совхозом «Яснозоренский» Бел-
городской области, где продолжи-
тельное время трудился в должно-
сти инженера, затем заместителя 
директора по вопросам строитель-
ства и коммунального хозяйства, 
первого заместителя директора по 
коммерции, строительству и хозяй-
ству. Затем работал заместителем 
директора - начальником производ-
ства ООО «Белгранкорм», а с 2002 
года – директор производства «Яс-
нозоренское». С 2004 года – дирек-
тор откормочного комплекса «При-
осколье-2» ЗАО «Приосколье» г. Бел-
города. С 2010 года Николай Сте-
панович – генеральный директор 
закрытого акционерного общества 

«Алтайский бройлер» г. Бийска Ал-
тайского края.

Байдиков Николай Степанович 
в должности генерального дирек-
тора зарекомендовал себя высоко-
профессиональным специалистом. 
За период его работы был создан 
крепкий, работоспособный кол-
лектив, способный выполнять сто-
ящие перед предприятием задачи 
по обеспечению населения Алтай-
ского края и других регионов мя-
сом птицы.

Николай Степанович был целеу-
стремлённым руководителем, об-
ладающим принципиальностью в 
сочетании с деликатностью и вни-
мательным отношением к людям, 
обладающий компетентностью во 
всех вопросах деятельности пред-
приятия.

Благодаря глубоким знаниям, вы-
сокому профессионализму и выда-
ющимся организаторским способ-
ностям Н.С. Байдиков вывел пред-
приятие АО «Алтайский бройлер» 
в лидеры отрасли и внес значитель-
ный вклад в развитие птицеводства 
России.

Коллектив общества под руковод-
ством генерального директора при-
нимал активное участие во всех 
краевых мероприятиях, конкур-
сах, выставках и ярмарках. Нико-
лай Степанович регулярно уделял 
внимание оказанию спонсорской 
помощи в проведении городских и 
краевых культурных и спортивных 
мероприятий.

За свой многолетний добросовест-
ный труд Николай Степанович был 
награждён медалью «За заслуги в 
труде» Алтайского края.

Горько осознавать, что среди нас 
уже нет этого замечательного че-
ловека. Светлая память о Николае 
Степановиче Байдикове останется 
в сердцах тех, кто его знал и высо-
ко ценил.

Глубоко и искренне скорбим вме-
сте с родными и близкими Николая 
Степановича и выражаем глубокое 
соболезнование в связи с постиг-
шей их тяжелой утратой.

А.Н. Лукьянов, А.А. Романенко, 
С.Н. Серов, А.Н. Чеботаев, 

В.Н. Попрядухин, Ю.С. Лукьянов, 
С.А. Межин, Н.С. Халин, 

М.А. Чмырёв, В.В. Казанин, 
Т.А. Зеленина, Т.М. Дудин. 

Депутаты Алтайского краевого Законодательного Собрания вы-
ражают искренние соболезнования родным и близким, коллегам 
генерального директора ЗАО «Алтайский бройлер»

БАЙДИКОВА
Николая Степановича

по поводу его смерти.
Разделяем горечь утраты. Скорбим вместе с вами. 

НП «Мясной Союз Алтая» глубоко скорбит по поводу смерти 
генерального директора АО «Алтайский бройлер»

БАЙДИКОВА
Николая Степановича,

отдавшего много сил, знаний и опыта в развитие предприятия и 
региона, выражает соболезнование родным, близким и коллективу 
покойного.
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.ВЛАСТЬ И БИЗНЕС.
Неограниченному кругу получателей
Начальник управления 
по развитию предпри-
нимательства и ры-
ночной инфраструк-
туры Евгений Дешевых 
подвел итоги работы 
ведомства за прошлый 
год и рассказал о нова-
циях в части господ-
держки.

Начальник управления 
признал, что развитие пред-
принимательского сектора в 
прошлом году в значительной 
степени определялось обще-
российскими тенденциями 
в экономике. Среди главных 
сдерживающих факторов он 
назвал снижение покупатель-
ского спроса, сложности в 
получении и дороговизна 
банковских кредитов. Хотя 
ситуация с кредитованием 
малого бизнеса в прошлом 
году улучшалась. На фоне 
снижения ставок предпри-
ниматели заняли больше у 
банков на 19%, чем в 2015-м. 
Тем не менее, по оценкам 
бизнесменов, доступность 
кредитов по-прежнему не-
высока. Достаточно сказать, 
что еще в 2012 – 2013 годах 
объем кредитования пред-
принимателей был в полтора 
раза больше.

По оперативным данным 
Алтайкрайстата, количество 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства (МСП) 
в регионе на начало года пре-
высило 91 тысячу. С 1 августа 
прошлого года Федеральной 
налоговой службой формиру-
ется Единый реестр субъектов 
МСП. По состоянию на 10 мар-
та в нем находится информа-
ция о более 79 тыс. субъектах, 
в настоящее время реестр про-
должает наполняться.

Евгений Дешевых отме-
тил, что реестр не только 
выполняет функцию мо-
ниторинга, но и является 
официальным документом 
(паспортом) предпринима-
теля. Нахождение в реестре 
дает возможность предпри-
нимателю претендовать на 
все положенные льготы. Это 
и специальные режимы нало-
гообложения, господдержка, 
иммунитет на проверки. В 
реестре предприниматель 
может разместить сообщение 
о производимых им товарах 
и услугах, выполняемых гос-
контрактах. Это может стать 

дополнительным каналом 
продвижения информации 
о себе.

Касаясь темы поддержки 
бизнеса, начальник профиль-
ного управления сообщил, 
что в сегодняшних програм-
мах предусмотрен широкий 
набор инструментов сти-
мулирования предприни-
мательской активности. В 
прошлом году финансовая 
помощь ма лом у бизнесу 
составила 3,3 млрд рублей. 
Правда, львиная часть ее 
приходилась на программы 
развития сельского хозяй-
ства края. В рамках реализа-
ции отраслевой программы 
поддержано 2178 предпри-
нимателей на сумму свыше 

700 млн рублей. Объем фи-
нансирования был сохранен 
на уровне 2015 года.

Господдержка заметно уско-
ряет развитие предприятий 
и дает хорошую бюджетную 
отдачу. Так, на рубль господ-
держки хозяйствующие субъ-
екты самостоятельно вложили 
в дело 8 рублей, а налогов от 
роста производства заплатили 
6 рублей.

В этом году из федерального 
бюджета на реализацию кра-
евой программы поддержки 
предпринимательства выде-
лено 127 млн руб. Это третье 
место в СФО и 19-е в стране. 
Объем средств краевого бюд-
жета чуть увеличен и состав-
ляет 51 млн.

Корпорации МСП и Банк 
России продолжают «Про-
грамму 6,5», поучаствовав в 
которой предприниматели 
края могут получить более 
дешевые кредиты, чем на 
банковском рынке. Также 
для предпринимательской 
деятельности можно арен-
довать государственное и 
муниципальное имущество. 
На сегодня в его перечне более 
трехсот объектов.

В Барнауле, Бийске и Руб-
цовске запущена геомарке-
тинговая информационная 
система, позволяющая отсле-
дить на электронной карте, 
где находится то или иное 
предприятие. Этот ресурс 
как помогает продвижению 

продукции, так и позволяет 
потенциальным инвесторам 
правильно выбрать располо-
жение нового предприятия, 
чтобы уменьшить конкурен-
цию.

Во всех ИКЦ края в режиме 
одного окна предприниматели 
по-прежнему будут получать 
бесплатные консультации.

Никуда не делась совмест-
ная с Сибсоцбанком програм-
ма «Гарантия развития», в 
рамках которой можно взять 
кредит под 11% и под поручи-
тельство АГФ.

Остаются поддержка для 
моногородов (Заринск, Но-
воалтайск, Алейск, Яровое 
и Степное Озеро). Она будет 
оказываться по принципу 
софинансирования затрат 
муниципалитетов и предо-
ставляться в виде субсидий 
процентов по банковским 
кредитам, по договорам ли-
зинга, субсидий и грантов ре-
месленникам и на социальное 
предпринимательство. Доля 
софинансирования муници-
пального бюджета составит 
1%, остальное – краевой и фе-
деральный бюджеты.

В программе зарезервиро-
вано 5 млн рублей на гранты 
в приоритетных сферах эко-
номики, к которым относятся 
объекты дорожного сервиса, 
стоматологии, сбор и пере-
работка дикоросов, молока, 
производство строительных 
материалов, услуги в строи-
тельной сфере. В этом году на 
гранты могут претендовать 
владельцы мини-боен и сель-
хозкооперативы.

Однако в региональной про-
грамме появились изменения. 
«В соответствии с вектором, 
заданным Минэкономраз-
вития РФ, мы отказываемся 
от прямого субсидирования 
затрат и переходим к расши-

рению удобных сервисов для 
бизнеса, – рассказал Евгений 
Дешевых. – Тем самым пре-
доставляем поддержку не 
адресно, как было, а неогра-
ниченному кругу получате-
лей. И переходим к развитию 
возвратных форм поддержки 
с целью увеличения мульти-
пликативного эффекта».

Если говорить проще, то 
речь идет о том, что грантов 
начинающим предпринимате-
лям не будет, зато желающие 
могут получить возвратные 
средства, например, поручи-
тельства гарантийного фонда 
или ссуды Алтайского фонда 
микрозаймов.

Все действующие объек-
ты поддержки предприни-
мательства сохраняют свою 
деятельность, но в работе 
каждого из них будут опре-
деленные новации. Например, 
снизится стоимость микро-
займов до 5%, во-первых, для 
предпринимателей, занятых 
производственной деятельно-
стью; во-вторых, для тех, кто 
производит товары и оказы-
вает услуги на экспорт; в-тре-
тьих, сельхозкооперативам, 
потребительским обществам. 
За счет микрозаймов будут 
стимулировать производ-
ство сельхозтехники и обо-
рудования для переработки 
сельхозпродукции. Микрозай-
мы дадут и на приобретение 
контрольно-кассовой техники 
нового образца.

«Мы сегментировали ус-
ловия предоставления га-
рантий, разделив их на пять 
продуктов, отличающихся 
объемами, целями и стоимо-
стью для предпринимателей, 
– сообщил Евгений Дешевых. 
– Надеемся, что это повысит 
доступность данной формы 
поддержки».

Евгений ШУМИЛОВ.ОТЧЁТ ДЕПУТАТА.
«Мы работаем в интересах человека»
О задачах, которые были решены в 
2016 году, рассказывает председа-
тель комитета АКЗС по социаль-
ной политике, депутат фракции 
«Единая Россия», представляющий 
Бийский округ № 29, Татьяна Илью-
ченко. О -2017

– Прошедший год был прежде всего годом 
выборным, и основная работа была сосредото-
чена в округах. Жители края поставили нам 
много задач, которые потом сформировали 
программу регионального отделения партии 
«Единая Россия» на выборах. По ней мы наме-
рены работать в ближайшие пять лет, по ней 
будем сверять краевой бюджет и важнейшие 
региональные законы. Мы работаем в интере-
сах конкретного человека и добиваемся того, 
чтобы помощь и поддержка были направлен-
ными, адресными, персональными.

Работая над краевым бюджетом 2017 года, 
фракция «Единая Россия» считала самым 
важным сохранить его социальную направ-
ленность и в первую очередь все социальные 
выплаты и компенсации, а это более 80 видов 
поддержки. По объемам средств, направля-
емых на выплаты разного рода субсидий и 
компенсаций, регион находится в числе ли-
деров Сибирского федерального округа. Под-
держку получают те, кто в ней действительно 
нуждается, наиболее уязвимые категории: 
многодетные семьи, ветераны, труженики 
тыла. Именно Алтайский край – первый в 
списке получателей по сумме федеральных 
субсидий для многодетных семей. Кроме того, 
наш край сегодня является третьим регионом 
в СФО по количеству средств, направленных на 
компенсацию затрат на жилищно-коммуналь-
ные услуги. Современное законодательство в 
социальной сфере направлено на упорядочение 
мер социальной поддержки.

Поправка, которую в бюджете 2017 года 
отстояла наша фракция, – это увеличение 
фонда оплаты труда работников бюджетной 
сферы. Кроме того, общие расходы на меры 
соцподдержки достигнут 18 млрд рублей, что 

на полтора миллиарда больше, чем в 2016-м. А 
если говорить о социальных расходах в широ-
ком смысле, почти 70 процентов региональных 
средств будет направлено на финансирование 
здравоохранения, образования, культуры, 
спорта, социальной защиты, вопросов оплаты 
труда. Необходимо, чтобы в Алтайском крае 
продолжали строиться больницы, школы, 
детские сады, Дома культуры, чтобы продол-
жали развиваться спорт, культура и детское 
творчество. Задачи социальной политики, 
заданные майскими указами президента, не 
на словах, а на деле остаются одним из главных 
и безусловных приоритетов.О  

– В Год российского кино в Алтайском крае 
состоялось знаковое событие – открытие куль-
турно-досугового центра и мемориального музея 
Валерия Золотухина на его родине в Быстром 
Истоке. Можно сказать, что это уникальный 
музей, потому что является одним из самых 
технологически оснащенных в нашей стране. 
Сбережение памяти о знаменитых земляках 
– это задача, которую ставит губернатор Алтай-
ского края, и результаты ее решения мы видим 
в новых культурных объектах на карте региона.

В прошлом году был открыт новый 3D-ки-
нотеатр в Поспелихе, и это только первая ла-
сточка. Как обещал в своем отчете губернатор, 
при строительстве новых кинотеатров на селе 
половина потраченных средств будет опла-
чиваться из бюджета региона. Есть и такие 
важные объекты, как театры малых городов. 
Партия «Единая Россия» в этом году запустила 
проект «Театры малых городов». Он рассчитан 
на три года, и Алтайский край попал в число 
пилотных регионов, в которых проект начнет 
работать уже в этом году. 8 млн рублей будет 
выделено на развитие Рубцовского и Бийско-
го драматических театров. Театры входят в 
список старейших культурных учреждений 
региона, Бийский драматический начал свою 
историю в 1916 году, Рубцовский – в 1927-м. При 
этом оба театра являются ведущими и особо 
востребованными учреждениями культуры 
в своих городах, имеют богатую историю и 
еще более богатый творческий потенциал.

Говоря о культуре, нельзя не коснуться еще 
одной темы – заработной платы работников 
культуры в муниципалитетах. Благодаря по-
правке «Единой России» в краевой бюджет 
зарплата работников бюджетной сферы бу-
дет проиндексирована, но отдельная задача 
по росту заработной платы именно в сфере 
муниципальной культуры остается. Ни мы, 
ни правительство края не отказываемся от 
обязательств: как обещал губернатор, в эту 
сферу будут транслированы дополнительные 
бюджетные ресурсы.О  

– Как руководитель партийного проекта 
«Единой России» «Детские сады – детям», я 
могу сказать, что в 2016 году Алтайский край 
полностью выполнил обязательства по обе-
спечению доступности дошкольного образо-
вания для детей от трех лет. Кроме того, в 33 
районах и городах ликвидированы очереди 
в детские сады для детей от полутора лет. В 
прошлом году президент РФ поставил новую 
серьезную задачу – перевести все школы края 
на работу в одну смену. Так как 80% школ в 
Алтайском крае – сельские малокомплектные, 
они работают в одну смену. Однако порядка 
20% школьников занимаются в двухсменном 
режиме, и это – вопрос, требующий решения.

С 2016 года Алтайский край участвует в 
реализации приоритетного проекта по лик-
видации двухсменности и созданию новых 
учебных мест, и на сегодня две новые школы 
уже построены, 23 – капитально отремонти-
рованы, начато строительство еще двух школ 
и одной пристройки к школе. Вопрос ликви-
дации второй смены в школах находится на 
особом контроле. При этом важно создавать 
не просто ученические места, а новую обра-
зовательную среду. Школы Алтайского края 
должны стать внимательными к родителям, 
детям и педагогам.

У нас один из самых высоких в стране по-
казателей по соблюдению образовательных 
стандартов в школах, но ста процентов мы пока 
еще не достигли. В 2016 году Алтайский край 
стал победителем федерального конкурса по 

развитию региональных программ модерни-
зации образования. Наш опыт по развитию 
региональных инновационных площадок от-
мечен Министерством образования и науки РФ.О   

– 2016 год в спорте – триумф Сергея Ка-
менского на Олимпийских играх. К сожале-
нию, наши спортсмены по не зависящим от 
них причинам не смогли реализовать себя в 
Рио-де-Жанейро. Однако подготовка новых 
спортивных кадров и развитие массовой фи-
зической культуры – вопрос государственной 
важности, поэтому в крае ведется активная 
работа по пропаганде здорового образа жизни.

Мы активно внедряем комплекс ГТО и 
открываем новые объекты. Так, в 2016 году 
построены крытые катки в Барнауле и Бий-
ске, введен в эксплуатацию трехэтажный 
спорткомплекс СДЮШОР по гребле на бай-
дарках и каноэ имени Константина Костенко 
на гребном канале, спортивные комплексы 
в Алейске и райцентре Троицкое. Построено 
футбольное поле в Барнауле, реконструирова-
ны футбольное поле в СДЮШОР по футболу 
Алексея Смертина и стадион «Химик» в Яровом.

«Единая Россия» – партия президента и 
правительства. Поддержку спорта и здорового 
образа жизни мы считаем государственной 
задачей. В прошлом году Алтайский край в 
очередной раз стал участником партийного 
проекта «Детский спорт». В регион посту-
пило более 45 млн рублей, которые были 
направлены на развитие массового спорта в 
селе. Они были потрачены на строительство 
двух школьных стадионов, капитальный 
ремонт пяти спортзалов и развитие семи 
школьных спортивных клубов. Этот проект 
курирует член Генерального совета партии 
«Единая Россия», координатор партпроекта 
«Детский спорт» Ирина Роднина. При этом 
Алтайский край уже становился участни-
ком данного проекта в 2014 году. Средства 
были направлены на ремонт 16 спортивных 
залов, покупку спортивного инвентаря и обо-
рудования для школ и развитие школьных 
спортивных клубов.

СПРАВКА
По данным Алтайкрайстата, оборот малых и 
средних предприятий за прошлый год составил 
484 млрд руб. Оборот у средних предприятий вырос 
за год на 19%, у малых – на 20%. По отгруженной 
продукции прирост соответственно 25 и 8%. 
Инвестиции предприятий составили 17,1 млрд руб., 
годовой прирост по средним предприятиям соста-
вил 75%, а по малым – на уровне предыдущего года. 
Во все уровни бюджета было перечислено 4,2 млрд 
рублей налогов, что больше на 9%, чем в 2015-м.

Компании, экспортирующие оборудование, 
такие как «СиСорт», могут получить заем в АФМ под 5% годовых.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Жителям Рубцовска предла-
гают окунуться в атмосферу 
1970-х.

Удобный диван с мягким пледом, стол 
с печатной машинкой и пожелтевшей 
газетой, шкафы с книгами и статуэтками, 
кассетный магнитофон и проигрыватель 
виниловых пластинок… Уголок обычной 
советской квартиры 1970-х воссоздали 
сотрудники Центральной городской би-
блиотеки Рубцовска.

Почему такое внимание именно к 
этому периоду, а еще точнее, 1977 году?

– Он оказался знаковым для нашей 
страны, – поясняет заведующая мето-
дическим отделом Любовь Заремская. 
– В 1977-м принята новая Конституция 
СССР и в советском календаре появился 
новый праздник 8 октября – День Кон-
ституции. Наш гимн после 20 лет своего 
немого существования обрел текст, из 
которого были вычищены слова о роли 
Сталина в истории страны. До 1991 года 
он звучал со словами в 6 часов утра, а 
в 12 часов ночи – только музыка. После 
1991 года вновь стал немым до тех пор, 
пока текст не переделали. А еще в 1977 
году в обиходе появилось такое слово, 
как «диссиденты», или «отщепенцы». Это 
те люди, которые боролись за соблюде-
ние прав человека в Советском Союзе, 
призывая ратифицировать Хельсинское 
соглашение.

В Рубцовске в том же году построили 
современную автоматическую телефон-
ную станцию и было уже 3800 номеров. 
Горожане стали дозваниваться до нужного 
абонента напрямую, без посредничества 
барышни-телефонистки.

В спокойные 70-е советские граждане 

начали постепенно обставлять жилье ме-
белью и бытовой техникой. Практически 
в каждой семье появился холодильник. 
Именно поэтому в 1977 году вышел запрет 
на вывешивание продуктов в авоськах 
за окно.

Серванты в семьях наполнялись хру-
сталем. И, кстати, в 70-е годы произошло 
повышение цен на предметы роскоши 
– хрусталь и ковры.

Фигурки с изображением литератур-
ных героев пришли на смену слоникам. 
Например, фаянсовая фигура Василия 
Теркина.

Красивые аксессуары приобрести было 
сложно, зато существовали журналы, 
которые помогали сделать их своими 

руками. В моде – вязаные шапочки с вя-
заным же цветком. Вам это ничего не 
напоминает?

Множество предметов той эпохи 
представлено в экспозиции, которая 
создавалась сотрудниками библиоте-
ки с использованием фондов и личных 
вещей. Фильмоскоп, магнитофон, про-
игрыватель, дисковый телефон – все до 
сих пор в рабочем состоянии! А в отделе 
искусств хранится обширная коллекция 
диафильмов.

Выставка вызывает непременную но-
стальгию у старшего поколения и непод-
дельный интерес у молодежи. На экскур-
сии приходят 14 – 16-летние подростки. 
Их мамам и папам сейчас лет по 40, а зна-

чит, детство пришлось как раз на конец 
70-х. Пока будущие родители наряжали 
бумажных кукол, вырезанных из журна-
лов, и смотрели слайды через проектор, 
бабушки и дедушки (тоже будущие, а тогда 
20-летние!) ходили на первые дискотеки с 
цветомузыкой, слушали записи на кату-
шечных магнитофонах или виниловых 
грампластинках, вручную переписывали 
стихи Высоцкого и мечтали о джинсах.

Рассказ библиотекаря гости «Старой 
квартиры» слушают с большим внима-
нием. Взрослым так и хочется вставить в 
него кусочек своих воспоминаний. Дети 
интересуются назначением того или ино-
го предмета, а многие даже знают, о чем 
идет речь.

Все, что представлено в экспозиции, 
можно подержать в руках, а на печатной 
машинке что-нибудь напечатать.

– В отличие от клавиатуры компьютера 
клавиши нажимаются с применением уси-
лий да и буквы получаются совсем другие, 
– делится впечатлениями восьмиклассник 
гимназии № 3 Данил Менькин. – Удивил 
проектор, через который можно смотреть 
слайды. Это совсем не похоже на обыч-
ные фотографии, здесь они становятся 
объемными. Понравилась идея журнала, 
где пластинки были как страницы, их 
вырезали и ставили на проигрыватель.

Да, таким необычным был «Круго-
зор» – «журнал с дыркой в голове», как 
его называл один из основателей – Юрий 
Визбор. Также на стеллажах размеще-
ны издания, которые выходили в 1970 
годы: «Новый мир», «Октябрь», «Москва», 
«Юность» и другие.

Сотрудники библиотеки решили во-
плотить еще одну задумку: закрепить 
увиденное и услышанное в поэтическом 
конкурсе.

– В стенах нашей «Старой квартиры» 
можно сделать видеозапись с прочтением 
стихотворения, разместить ее в социаль-
ной сети «ВКонтакте» в группе «Централь-
ная городская библиотека, Рубцовск», где 
создан специальный видеоальбом «Старая 
квартира», – говорит Любовь Заремская. 
– До 8 апреля мы собираем записи, а 9 
апреля начинаем голосовать. Видеоролик, 
получивший наибольшее количество 
репостов, становится победителем. Его 
автор получает сертификат и пригласи-
тельный билет на романтический ужин 
в одном из кафе города.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

  КУЛЬТУРА .

  ЗНАЙ НАШИХ! .
Апгрейдить или флудить?

Зачем в библиотеке появилась… квартира

Учитель информатики ли-
цея № 8 города Новоалтай-
ска Андрей Шнейдер стал 
лауреатом Всероссийского 
конкурса школьных интер-
нет-проектов «Классный 
Интернет», в номинации 
«IT-помощь».

Мы приехали в лицей № 8, когда 
уроки информатики закончились. 
Но в классе продолжали увлечён-
но заниматься робототехникой 
несколько учеников под руковод-
ством Андрея Шнейдера. Каждый 
из них собирал свой прибор. Вось-
миклассник Иван Казицин закан-
чивал робота-чертёжника, кото-
рый вскоре заскользил по белой 
поверхности, выписывая геоме-
трические фигуры. Он запрограм-
мировал его на выполнение трёх 
видов рисунков. А десятиклассник 
Даниил Шестаков, не отрываясь от 
монитора, спешил создать соответ-
ствующую программу для робота, 
который должен чётко проехать 
по сложной траектории линий, 
нанесённых на специальной по-
верхности, расстеленной на полу. 
Пятиклассник Артём Дегтярёв 
сказал нам, что сегодня первый 
раз пришёл в кружок заниматься. 
Пока ему досталось разбирать на 
детали какую-то длинную кон-
струкцию. Но мальчишка хочет 
научиться изготавливать своих 
роботов самостоятельно.

Андрей Викторович поясняет:
– Школьники собирают робо-

тов из отдельных деталей, причём 
для каждого – свой набор деталей 
в зависимости от предназначе-
ния машины. Важно не только 
правильно собрать робота, но и 
создать на ноутбуке соответствую-
щую программу. Это можно делать 
по инструкции или по заданию.

Даниил Шестаков признался, 
что с удовольствием занимается 
информатикой в классе и уже мно-
гое постиг. Не пропускает и кружок 
робототехники. И дома проводит 
немало времени за компьютером:

– На уроках новые знания, а я 
потом практикуюсь, стараюсь, 
как говорит учитель,  виртуаль-
но выплеснуть свой творческий 
потенциал, реализовать возника-
ющие замыслы. Люблю сетевые 
игры, особенно когда приходится 
одновременно решать логические 
задачи. Андрей Викторович – хо-
роший педагог и человек, ведёт 
уроки интересно, приводит много 
примеров из жизни, особенно про 
эволюцию технологий, сравнивает 

сегодняшние дни со своими школь-
ными годами и любит пошутить. «У  »

Иногда кажется, что сегодняш-
ние школьники уже рождаются с 
компьютером или мобильным теле-
фоном в руках. Для многих из них 
Интернет стал такой же неотъем-
лемой частью их жизни, как учёба 
в школе. Интернет порой начинает 
заменять им реальную жизнь на 
виртуальную. Что, несомненно, пло-
хо. Но это не значит, что Интернет 
плох. Он всего лишь инструмент, 
который можно применить как 
во зло, так и во благо. Сам Андрей 
Шнейдер считает, что необходимо 
использовать все колоссальные воз-
можности и ресурсы Интернета, 
для того чтобы реальная жизнь 
вокруг нас стала ещё интереснее, 
приносила практическую пользу 
и служила во имя развития.

– Когда в ноябре прошлого года 
я создавал свой образовательный 
сайт, как учитель информатики, 
хотел собрать всё полезное для себя 
воедино, чтобы мне не приходилось 
во время уроков искать нужную ин-
формацию на флешках или разных 
сайтах. Взял эту идею за основу и 
решил развивать её: искать в Ин-
тернете интересную информацию 
о новых технологиях, помещать 
на свой сайт, самому писать ка-

кие-то статьи, – говорит Андрей. 
– Постепенно оформил образова-
тельный портал «Мир современных 
технологий», страницы которого 
заполнили видео и информация 
по теме IT, робототехника, 3D, об-
зоры различного оборудования и 
программного обеспечения. Поме-
стил и материалы для подготовки к 
экзаменам по информатике. Теперь 
на уроке могу быстро найти иллю-
страцию по нужной теме, показать 
видеоролики, продемонстрировать 
презентацию и так далее.

Месяца три думал над названием 
проекта. В быту IT-специалистов 
часто называют волшебниками. 
Поэтому назвал его «El-mago» – 
волшебник, маг. Хочу показать, 
что мир компьютеров и роботов 
доступен каждому и совсем не 
сложный. Когда на школьную почту 
пришло положение о Всероссий-
ском конкурсе образовательных 
проектов, проводимом компанией 
«Ростелеком», решил попробовать 
в нём свои силы. О победе узнал 
от журналистов. Посмотрел ито-

ги конкурса и увидел себя в числе 
шести лауреатов.

Сегодня Андрей Шнейдер ув-
лечён проектом «Умный дом». Вме-
сте со своими учениками он создал 
объёмный макет двухэтажного 
дома со всей обстановкой и осве-
щением. На сайте выложена под-
робная информация с описанием 
его функций и фотографиями. На 
крыше дома расположен основной 
компьютер, который всем управ-
ляет. В него вставлена сим-карта, 
через которую с помощью ноутбу-

ка можно в любое время открыть 
«Личный кабинет», заглянуть в 
«умный дом», проверить темпера-
туру воздуха, влажность. Там есть 
датчик протечки воды, который 
установлен в местах соединения 
труб и шлангов, и датчики на дым, 
предупреждающие о пожаре. Они 
срабатывают, стоит лишь подне-
сти зажжённую спичку: начинают 
пищать, на телефон хозяина сра-
зу приходит СМС о возгорании, 
его дублирует звонок на телефон. 
Очень важен датчик на утечку газа, 

это спасло бы многие жизни. А дат-
чик движения моментально вклю-
чит в квартире сирену, оповестив 
её хозяина о проникновении вора.

Андрей Шнейдер поясняет:
– Очень удобно иметь датчик 

влажности в ванной комнате. Когда 
человек принимает душ, влажность 
в ней повышается до 80 процентов. 
Тогда автоматически включается 
вытяжка, влага выходит на улицу 
через вентиляцию. Она отключа-
ется, когда влажность падает до 30 
процентов. Большой плюс: челове-
ку не надо самому регулировать 
вентиляцию, которая иногда кру-
тится два часа, экономится элек-
троэнергия. Ещё в «умном доме» 
установлены интересные розетки. 
С их помощью можно через теле-
фон включать и выключать утюг, 
светильник или любое другое элек-
трическое устройство, а благодаря 
установленному микрофону послу-
шать, что происходит в квартире 
в ваше отсутствие. Хорошо бы ещё 
организовать видеонаблюдение, 
чтобы в любой момент посмотреть, 
нет ли непрошеных гостей или 
как ведёт себя оставшаяся в доме 
кошка. Но это оборудование стоит 
дорого, приобрести его мы пока не 
можем. Зато в плане сделать так, 
чтобы крыша «умного дома» обогре-
валась по краям и сама очищалась 
от сосулек весной.П   

Андрею Шнейдеру всего 26 лет, 
но педагогический опыт уже есть. 
После школы поступил в Славго-
родский педагогический колледж 
на учителя информатики. Потом 
пять лет учился на вечернем от-
делении Алтайского педунивер-
ситета, а днём работал в школе 
системным администратором, вёл 
информатику. Последние два года 
преподаёт в новоалтайском лицее 
№ 8. Молодая семья Шнейдеров 
живёт в поселке рядом с городом. 
Жена Наталья имеет юридическое 
образование, сейчас воспитывает 
двухлетнего сына Мишу.

Андрей Викторович говорит:
– У ребёнка до десяти лет долж-

но быть нормальное детство. Что 
касается приверженности пя-
тиклассника к виртуальной жизни, 
думаю, всё будет нормально, когда 
немного повзрослеет. Я сам в 15 
лет, когда родители купили мне 
первый компьютер, просиживал 
за ним по пять-шесть часов. Болели 
глаза, было ощущение песка. По-
том понял, что это перебор, вред 

для здоровья и пора сокращать 
время пребывания за монитором. 
Я вырос в деревне, в Немецком рай-
оне, родители трудятся в колхозе. 

– О каких возможностях Интер-
нета вы рассказываете ученикам 
сейчас на уроках?

– В десятых классах изучаем 
безопасность Интернета, начи-
ная от защиты против вирусов в 
Сети до возможной социальной 
инженерии. 

Благодаря своему порталу Ан-
дрей Шнейдер может не сидеть 
за компьютером. Ходит по классу, 
переключает видеоролики, обеспе-
чивая на экране наглядность изуча-
емой темы. «Вообще, если учитель 
сидит, дети его не воспринимают. 
Он должен стоять, привлекать вни-
мание учащихся жестами, мими-
кой», – говорит Андрей. На сайте 
также загружена информация для 
личного ознакомления, которую 
ученики могут посмотреть дома, 
включая раздел для подготовки 
к экзаменам девятиклассников. 
Например, сначала самим разо-
брать задачу, а потом посмотреть 
её решение профессиональными 
педагогами из Москвы.

Объяснять устройство компью-
тера помогают плакаты, которые 
висят в классе, и специальный 
стенд с внутренним содержани-
ем машины. Шнейдер его сделал, 
чтобы наглядно демонстрировать, 
как выглядит материнская плата. 
Можно не только её посмотреть, но 
и пальцем потрогать. Информати-
ку преподают с четвёртого класса. 
Этот предмет нравится всем.

Директор лицея № 8 Наталья 
Ерохина довольна работой моло-
дого преподавателя:

– Андрей Викторович у нас 
два года. Он сразу пришёлся ко 
двору: интересный, увлечённый 
педагог, человек команды и, что 
немаловажно, учитель-мужчина, 
которых сейчас в школе не хва-
тает. Мы гордимся его победой 
в конкурсе. * * *

В качестве приза Андрею Шней-
деру вручена специальная видео-
камера для экстремальных съёмок 
– под водой, во время езды на мото-
цикле или велосипеде, полёте на 
дельтаплане. Такая камера легко 
закрепляется на шлеме. Педагог 
признался, что давно о такой меч-
тал. Он как раз увлекается вело-
сипедным спортом и рыбалкой.

Людмила ЕРМОЛИНА 
(фото автора)

Не стреляйте 
в серого гуся

В Алтайском крае с 8 до 10 апреля 2017 
года проводится весенняя охота на гусей.

Вчера начальник отдела учета и исполь-
зования объектов животного мира управле-
ния охотничьего хозяйства Минприроды АК 
Евгений БАТУРИН сообщил «Алтайской 
правде»:

– Гуси прилетели и серые, и гуменники. 
Они отмечены практически во всех степных 
районах. А охота разрешена только на гу-
менника, в серого гуся запрещено стрелять 
Правилами охоты.

Евгений Батурин подчеркнул, что на тер-
ритории края встречаются шесть видов гу-
сей, из них гнездится только один – серый, 
остальные встречаются только при пролете.

Как же отличить одного от другого? На 
этот вопрос Евгений Батурин ответил так:

– При желании человек никогда не оши-
бется. Даже когда гуменник в полете, хорошо 
видишь, что у него голова и шея значительно 
темнее туловища, а серый гусь – он весь се-
рый. Кроме того, у гуменника хорошо видны 
оранжевые лапы, в то время как у серого 
гуся они розовые и не бросаются в глаза.

Если не рассмотрел? Это не отговорка. 
Добросовестный охотник обычно стреляет 
наверняка – с расстояния не далее 50 метров. 
А на таком отдалении всё хорошо видно.

Какое наказание грозит?
За серого гуся предусмотрен штраф до 

4 тысяч рублей плюс иск за нанесённый 
ущерб государству – 1,5 тысячи рублей.

Крайохотуправление Минприроды АК 
предоставляет наиболее отличительные 
признаки.

Серый гусь. Наиболее крупный (до 4,5 
килограмма), размером немного меньше 
домашнего, отличается от гуменника и 
белолобого гуся светло-серой окраской. 
Особенно заметен, даже на большом рас-
стоянии, светло-серый цвет верха крыльев. 
От гуменника отличается светлыми голо-
вой и шеей (не темнее туловища) и розовым 
цветом клюва и ног, от белолобого гуся – 
отсутствием большого белого пятна на лбу. 
Правилами охоты запрещен к отстрелу в 
весенний период!

Белолобый. Меньше серого гуся и гумен-
ника (до 3,3 килограмма), на лбу – большое 
белое пятно. У взрослых птиц на брюхе и 
нижней части груди расположены большие, 
черные, вытянутые поперек тела пятна. 
Клюв до 2 – 3 лет имеет черные или серые 
отметины, особенно на ноготке, у взрослых 
клюв чисто-розовый, с более светлым но-
готком. Издали от серого гуся отличается 
темным верхом крыла.

Пискулька. Уменьшенная копия бело-
лобого гуся. Вес 1,2 – 2,5 килограмма. Белое 
лобное пятно больше, чем у белолобого, у 
взрослых птиц заходит на темя. Даже нет 
речи о том, чтобы его добывать. Занесен в 
Красную книгу РФ.

Гуменник. Крупный гусь размером с се-
рого гуся, в среднем немного меньше. Вес до 
4,1 килограмма. От других гусей отличается 
темными головой и шеей (темнее туловища), 
черным клювом с оранжевой или желтой 
поперечной полосой и оранжевыми ногами.

Короткоклювый гуменник и белый гусь 
в крае встречаются единичными экзем-
плярами крайне редко во время пролета.

Норма отстрела гусей в весенний период: 
1 гусь в день, 3 гуся в сезон.

Подготовила Людмила ИЗВЕКОВА

Заповедные забеги
Клуб любителей бега «Восток» г. Бар-

наула и Государственный природный за-
поведник «Тигирекский» в Год экологии 
и особо охраняемых природных терри-
торий проводят легкоатлетические ма-
рафоны и приглашают всех желающих 
принять в них участие.

9 апреля в селе Жилино Первомайского 
района состоится легкоатлетический про-
бег с названием «Крымский мост – Русская 
весна», посвящённый очередной годовщи-
не присоединения Крыма и Севастополя 
к России, 100-летию заповедной системы 
России и 72-летию Победы в Великой Оте-
чественной войне.

19–21 мая пробег в окрестностях села 
Красный Партизан Чарышского района 
будет посвящен 60-летию жителя с. Крас-
ный Партизан и члена КЛБ «Восток» Сергея 
Половинкина – уникального спортсмена, 
путешественника, альпиниста, скайране-
ра, а также 100-летию заповедной системы 
России.

Соревнования проводятся с целью раз-
вития горного и приключенческого бега, 
повышения спортивного мастерства и пропа-
ганды здорового образа жизни, привлечения 
внимания общества к вопросам сохранения 
уникального природного наследия региона.

Заявки, регистрация, по телефонам: 8-923-
728-3820 (Александр Богумил),

8-906-941-8440 (Елена Репетунова).
Соб. инф.

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

Данил Менькин осваивает печатную машинку.

На уроках Андрея Шнейдера всегда интересно.

На выставке представлены предметы 
быта 1970-х.
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